

# Gemass

Le Gemass a appris avec une profonde tristesse le décès de l'une de ses membres, Lilyane Déroche Gurcel (née Gurcel en 1959), dans sa soixante-cinquième année. Ancienne élève de l'ENS de la rue d'Ulm où elle est entrée en 1981, elle consacra une thèse remarquable, soutenue à l'université Paris-Sorbonne en 1995, à l'œuvre de Georg Simmel. Elle parut en 1997 sous le titre *Simmel et la modernité* aux Presses Universitaires de France, dans la collection « Sociologies ». Cela lui permit de rejoindre un peu avant, en 1996, le CNRS, d'abord à Strasbourg, où Simmel avait été professeur, puis, rapidement, à Paris, au sein du Gemass fondé par Raymond Boudon, son ancien directeur de thèse, et à qui on devait déjà la traduction française des *Problèmes de la philosophie de l'histoire* de Simmel.

Elle a développé les études simmeliennes dans leurs différentes dimensions : établissement de texte, remarquable traduction de l'imposante *Sociologie* parue en 1999 également aux P.U.F., organisation avec Patrick Watier d'un colloque dont les actes parurent en 2002 sous le titre *La sociologie de Georg Simmel (1908). Éléments actuels de modélisation sociale*, publication de nombreux articles éclairant les différentes facettes de la pensée de cet auteur et de leur apport vivant à la sociologie contemporaine. Elle a ainsi contribué de manière décisive à la compréhension de cette œuvre, à son accessibilité en français et au renouvellement de sa réception. Elle a également été secrétaire de rédaction de *l'Année sociologique*.

Hélas, la maladie a progressivement écarté Lilyane des activités professionnelles, jusqu'à son récent décès en janvier 2024 à Annecy. Cette perte est donc celle d'une collègue, d'une amie, et, surtout, d'une scientifique de très grande valeur.

Pierre Demeulenaere

Paris, le 21 janvier 2024